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本报记者 詹程开 文/摄

在很多影视剧作品，特别是玄幻武侠剧中，常常可以看到一些逼真的动画形象，比如飞天

的怪兽、美艳的狐仙。这些虚拟的角色和真人演员的演绎完美地融合在一起，带给我们酣畅淋

漓的视觉体验。

杭州人王建明的工作，就是创作影视作品当中的三维动画特效。对他而言，通过创作这些

作品，塑造一个个活生生的艺术形象，是一种成就，更是一种快乐。

让动画人物“活”起来
他打磨出了全国第一
拿过全国五一劳动奖章的王建明，灵感来了通宵达旦追求完美

“这些都是虚拟的角色，在实际的拍摄当

中是不存在的，演员也都是凭借想象对着空

气演绎的。而我们的工作，就是让这些虚拟

的动画形象和演员的表演可以互动起来，特

别是眼神、表情等细节的处理，都需要精雕细

琢。”王建明说，这类影视作品现在越来越多，

所以他们的创作风格也在转型，“相比传统的

动画制作，这些和真人结合的动画形象，更加

注重逼真性以及和真人角色的契合度。”

目前，王建明和他的团队正在赶制一部

热播玄幻武侠片续集中的动画特效。由于签

过保密协议，王建明暂时还不能透露片名，唯

一可以说的是，正在创作的这部片子中，有很

多当红流量明星。关注度高了，创作的压力

自然不小，团队成员之间也在不断商讨，怎样

把动画特效做得更好。

“我一直觉得，动画特效的创作不但需要

灵感，更重要的是要不断尝试。多练多做，做

多了自然能找到感觉，然后再从中总结经验，

不断提高。”王建明说。

王建明喜欢在电影中激发创作的火花，

也喜欢在生活中寻找创作的灵感，“有时候看

电影，看着看着就找到了创作的感觉，生活中

也是，有时候到了不同的场景，我都会浮想

联翩，想想在当下的这个场景中，有可能发生

什么样的事情，是不是可以融入到我的作品

中去。”王建明笑着说，“不过，我并不爱旅游，

也不爱寄情山水，我毕竟不是诗人，很难在大

自然中找到灵感。”

王建明说，从小他就喜欢动漫，喜欢在自

家门口的院子里用粉笔在地上涂鸦，还会反

复地看父母带回来的一些动画书籍和碟片。

那时候，最大的乐趣就是收看中央电视台播

放的动画片，特别是对一些光怪陆离的故事

很感兴趣，“我很喜欢中国题材，像龙、九色

鹿、狐仙，都是我喜欢的动画形象，可能是从

那个时候开始慢慢受到启发了吧。”

报考大学那年，王建明本来是打算选择

法律专业的。毕竟，在传统意义上，未来就业

会更稳妥，“后来，我发现我要报考的学校还

有一个动漫专业，然后就是感性的成分占了

主导，我在填表的最后一刻把动漫专业填了

上去，选择了自己的兴趣所在。”

2017 年 5 月，王建明成立了自己的工作

室。工作室成立后，王建明和他的团队工作

一直挺忙。在工作室里，王建明是作品的最

后“把关人”，所有的作品，最后都需要到他的

手中终审，只有过了这一关，才能顺利通过。

“我现在参与返修的工作量会更大一些，

很多作品到了我手中后，如果有一些技术问

题不过关，或者有一些疑难杂症，我就需要修

正完了再交给客户。”王建明说。

除了保证交付的作品尽善尽美，王建明

还需要在团队中做好技术的传承工作，“我从

事动漫那么多年，也总结出一个经验，凡事我

如果亲力亲为，固然可以更省事更高效，但别

人还是不会，我也不能一直这么改下去，我更

希望把技术传承给他们，这样整个团队的创

造力才会更强。”

王建明说，现在，他很少去局限团队成员

的创作，会给他们创造独立创作的空间。“我

虽然经验多一点，但也不能保证我做的一定

是完美的，还是建议他们自己去发挥。我会

把想法告诉他们，让他们去考虑，他们可以按

照我引导的方向创作，也可以坚持自己的方

向。如果他们的技术进步了，创作出好的作

品，他们也会更有成就感。”

王建明正在创作中。

和王建明约定采访的当天，凌晨 3 点多，

钱江晚报记者收到王建明发来的一条微信。

他在微信里说，能否重新约一个采访时间，因

为他当时还在加班，怕耽误白天的采访。

后来，王建明告诉我，当天他回到家已是

凌晨 4 点多，因为客户催着交作品，一直在赶

工。他说，这段时间挺忙的，不过偶尔加几天

班也很正常，没觉得不能接受。

王建明是杭州人，1986 年出生的他，戴

着一副眼镜，看上去斯斯文文的，说话声音不

大，慢条斯理。作为一个处女座男生，我问他

是不是凡事都力求完美。他说，他并不是很

懂星座，不过觉得好像是有那么一点，他形容

自己是一个“突然追求完美”的人。

他给我解释什么叫“突然”。如果发现有

一个点非常吸引自己，就会产生很多想法。

如果没有达到心理预期，就会不断地去打磨，

有点像是“强迫症”吧。就是在那个点，突然

兴致来了，就会一心想着要去把心里的想法

创作出来。

不过，王建明也说，他的这种“突然追求

完美”的时候，基本上发生在属于自己的时间

里，因为只有自己的时间，他才能自己做主，

一直打磨下去。在工作中，还是会考虑到工

作效率，尽力去寻求效率和完美的平衡。

王建明自认为是一个时而理性、时而感

性的人。他说，选择动漫，就是他自己选择的

一种生活方式，仅此而已。对于未来，他并没

有太大的期许。他觉得，任何事情，更多地需

要保持一颗平常心，把该做的事情做好，一步

一步走稳妥。时机成熟的时候，该来的总是

会来的；如果还没有来，也不需要沮丧，时刻

准备着吧。

本报记者 詹程开

选择动漫
就是选择一种生活方式

王建明，男，1986年9月生。

从事动漫制作近十年，参与制作的动漫项

目《秦时明月系列》、《天行九歌系列》等作品获

得杭州国际动漫节比赛大奖；

2015 年全国职工职业技能大赛动画绘制

员大赛冠军；

获得全国五一劳动奖章、全国技术能手等

荣誉。
王建明的作品。


